

Huber Matos – El comandante de la libertad

El 21 de octubre de 1959, a solo diez meses del triunfo revolucionario en enero de 1959, Huber Matos fue arrestado en Camagüey después de haber enviado a Fidel Castro una carta de renuncia donde planteaba su desacuerdo con el rumbo que estaba tomando el proceso revolucionario. En esa carta señalaba la creciente influencia comunista y advertía a Fidel de las terribles consecuencias que sufriría Cuba si no se frenaba esa tendencia. Esta denuncia fue la primera alerta pública de un dirigente revolucionario de primera fila sobre lo que estaba sucediendo a espaldas del pueblo cubano.

Con motivo del fallecimiento de Huber Matos el 27 de febrero de 2014, el periodista Luis Cino escribió el artículo: “

“Huber Matos – El comandante de la libertad”

La Habana, Cuba. Huber Matos, como otros muchos cubanos, ha muerto sin ver el final de la larguísima noche sobre nuestra patria. Pero en su caso cumplió a cabalidad la obra de la vida que decía Martí.

Hasta el último minuto de su extensa vida, lo dedicó a la lucha contra la dictadura y por la libertad de su pueblo.



A Huber Matos, el comandante de la columna 9, cuyas acciones fueron decisivas para la victoria rebelde, quisieron eliminarlo de la Historia por oponerse a la instauración de un régimen totalitario. Por borrarlo, lo borraron hasta de las fotos de los primeros tiempos del régimen revolucionario, donde aparecía a la vera de Fidel Castro.

La carta de renuncia a su cargo, por estar en desacuerdo con el rumbo comunista que tomaba la revolución, quisieron presentarla como una conjura. Fue una farsa el juicio sumario que le siguieron. Lució muy burdo el máximo líder, cuando declaró en aquel proceso contra Matos y lo acusó de alta traición, sin

que tuviera oportunidad de defenderse.

Como fusilarlo, dado su prestigio, hubiese sido demasiado escandaloso, aún en aquel año 1959 en que se fusilaba a diestra y siniestra, lo condenaron a 20 años de prisión. Resistió con firmeza y dignidad. Los maltratos y las huelgas de hambre no consiguieron hacer huella en él.

Tan pronto llegó al exilio, creó Cuba Independiente y Democrática (CID).

Hace poco más de una década, su libro “Como llegó la noche” fue leído con la avidez que da lo prohibido por miles de cubanos, que pudieron entender quién fue realmente Huber Matos y por qué el régimen pretendió hacerlo desaparecer de sus anales.

Las veces que tuve el privilegio de hablar con él, fue receptivo y muy lúcido, a pesar de su avanzada edad. No dudé en llamarlo comandante; en su caso ese grado alcanzaba una connotación que trascendía por mucho lo meramente militar. Para los que aspiramos a una patria con libertad y democracia, Huber Matos siempre será el comandante de la libertad. Por Luis Cino

Foto: Fidel Castro y Huber Matos entran en La Habana en enero de 1959, triunfo de la revolución.



pinareña sufrió sus embates debido a la falta de mantenimiento durante 60 años. El huracán ocasionó daños importantes a la agricultura, al tendido eléctrico y a viviendas.

La más perjudicada fue la agricultura que se preparaba para iniciar la zafra tabacalera 2018-2019. Las posturas de tabaco que se encontraban en los semilleros colectivos, a solo unos días de su trasplante, sufrieron daños severos por las intensas lluvias. A pesar de que el tabaco es el principal cultivo de la provincia y una buena fuente de ingreso de divisa a las arcas del estado, la dirección de la agricultura no ha podido implementar en toda la provincial, canteros tecnificados que tengan a buen resguardo las posturas de tabaco, para garantizar su siembra en la

El huracán Michael y la deteriorada infraestructura

Aunque el huracán Michael pasó por el canal de Yucatán a 22 kilómetros del Cabo de San Antonio, en el extremo occidental de la provincia de Pinar del Río, la deteriorada infraestructura

segunda y primera quincena de octubre y noviembre, que es la más idónea. Ahora todos los recursos invertidos se han perdido y hay que volver a comenzar desde el principio.

Otras de las afectaciones las sufrió el tendido eléctrico, infraestructura que lleva años sin mantenimiento. Siempre esperan a que colapse para después tratar de remendar lo que se pueda. Otro sector que se vio afectado fue el fondo habitacional. Ahora más de 1000 viviendas afectadas se suman a los más de 10 mil casos que existen en la provincia, entre ellos reparaciones por otros huracanes en el 2001 y 2002.

La provincia tuvo nuevamente la presencia de Miguel Díaz Canel, puesto en el poder por un dedazo del dictador Raúl Castro y sus lacayos. Díaz Canel no tiene ni credibilidad ni poder, repetirá las promesas de siempre, como si la población no tuviera presente que todavía existen casos de hace 16 años sin resolver. Algunos recursos enviarán, porque la provincia no puede paralizarse para siempre, pero los burócratas y sus jefes seguramente se preparan para una nueva escalada de corrupción en la que desviarán para beneficio personal, la mayor parte de lo que llegue. Por Rolando Pupo Carralero, Presidente Nacional del CID



“Patria es humanidad, es aquella porción de la humanidad que vemos más cerca y en que nos tocó nacer”. José Martí

La basura se ha apoderado de Cuba y ya forma parte de la familia cubana



Por la presente quiero dirigirme a ustedes amparado en el artículo 63 de la Constitución de la República de Cuba que les da el derecho a todos los ciudadanos cubanos a dirigir quejas a instancias superiores y recibir una respuesta adecuada conforme a la ley. Según información del propio periódico “Guerrillero” refiriéndose al municipio de San Juan y Martínez, “el territorio era uno de los de mayor presencia de focos del mosquito *Aedes Aegypti*, antes del paso de Michael”. Este mismo medio de información llama a “extremar las precauciones” pero, a decir verdad, cuando recorres todo el municipio sanjuanero se puede observar que las autoridades municipales nunca han movido un dedo para extremar las precauciones. Hablar del problema de la basura es hasta penoso y a veces hasta aburrido, ya que son innumerables las veces que se ha denunciado este problema y las autoridades hacen caso omiso a los reclamos de los pobladores. La basura se ha apoderado de Cuba y ya forma parte de la familia cubana. Hace poco por las redes sociales una cubana se proclamó la Reina de la basura, ya que tenía que atravesar un gran basurero para poder entrar a su casa. Pero ante esta realidad el gobierno junto a sus instituciones continúa con los brazos cruzados y muy poco le importa la salud de la población. Llama la atención que en este mismo municipio el año pa-

sado la meningitis cobró la vida de un niño que cursaba el sexto grado. Pues ahora otra niña de noveno grado se encuentra en el hospital pediátrico “Pepe Portilla” con la misma enfermedad. La causa es que contrajo una bacteria y no se sabe dónde. Pero cuentan algunos alumnos que detrás de su escuela y muy cerca de su aula se encontraba un basurero que casi nunca era recogido por la empresa de comunales. Por otra parte, la dirección de la escuela nunca se dignó a hacer fuerza para erradicar este problema. No es secreto para nadie que estos micro vertederos son causa de contaminación y propagación de plagas y enfermedades. Muchos se encuentran cerca de escuelas, círculos infantiles y en lugares donde a varios metros se venden productos alimenticios. La situación sanitaria del municipio siempre ha sido un desastre, no solo con la basura, también con el servicio de agua potable y otros servicios. La acumulación de basura en los puntos de recogida por parte de dicha empresa, continúa siendo un problema a resolver. Denuncia presentada a:

Servicios de Comunales municipal de San Juan y Martínez, Pinar del Río, por Reinaldo Gonzales Arencibia, dirección: reparto Celia Sánchez, Las Delicias, San Juan y Martínez. Por la Defensoría del Pueblo “CID” en Pinar del Río: Yordán Pupo Carralero, Yusniel Pupo Carralero, Yasmiela Díaz Astiguieta y Sandra Haces Ramos. Foto: “La Reina de la Basura” se burla en un video de Cubanet, que nadie en Cuba tiene un basurero como el que tiene que cruzar ella para entrar a su casa, es, dice burlescamente, un regalo de cumpleaños.



La caravana de migrantes centroamericanos se abre paso dentro del territorio mexicano. Una columna de algunos miles de personas, principalmente hondureños, ha continuado su travesía hacia Estados Unidos con la esperanza de poder llegar a este país y cambiar sus vidas trabajando. Donald Trump ha declarado que no permitirá una inmigración ilegal y recurrirá al ejército si es necesario.



Cuba: ¿Qué esperar? La escena doméstica

Los limitados cambios económicos introducidos por Raúl Castro en Cuba animaron a algunos observadores a proclamar el fin del comunismo y el desmantelamiento del sistema totalitario en la Isla. A pesar de las declaraciones de Raúl Castro de que no fue elegido para restaurar el capitalismo, estos observadores insisten en su creencia de que las reformas económicas se profundizarán y Cuba marchará alegremente al capitalismo o por lo menos a un capitalismo de estilo chino.

Si los objetivos del gobierno de Castro fueran verdaderamente avanzar hacia una economía de mercado, no limitaría las empresas económicas a unas 181 actividades individuales, es decir, peluquerías, zapaterías, pizzerías; alquilar tierras vacías a agricultores individuales para producir en su mayoría agricultura de subsistencia; o para liberalizar los mercados de bienes raíces y automóviles. Además, los onerosos impuestos, reglamentos y derechos de licencia impuestos a estas actividades no

conducen al desarrollo de las empresas libres. Es muy difícil para el general Raúl Castro rechazar el legado de centralización política y económica de su hermano. La legitimidad de Raúl se basa en ser heredero de Fidel. Cualquier medida importante para rechazar las “enseñanzas” de Fidel crearía incertidumbre entre las élites gobernantes de Cuba: el partido y el ejército. También podría aumentar la inestabilidad ya que algunos abogarían por un cambio rápido, mientras que otros se aferrarían a políticas más ortodoxas. Los cubanos podían ver esto como una oportunidad de movilización, exigiendo reformas más rápidas. Para Raúl, las incertidumbres de descorchar la botella de la reforma en Cuba son mayores que mantener la tapa y moverse con cautela.

Durante las últimas cinco décadas, las consideraciones políticas siempre han dictado las decisiones económicas de la dirección comunista en la Isla. Raúl no es Deng Xiaoping, Gorbachev o un pragmático en uniforme militar. Antes de tomar el poder en el 2006, fue

el Ministro de Defensa con mayor tiempo en el cargo (47 años). Presidió los peores períodos de represión política y centralización económica en Cuba y es responsable de numerosas ejecuciones después de que él y su hermano asumieran el poder, y algunas inclusive en México y la Sierra Maestra antes de llegar al poder. Raúl ha sido un fiel seguidor y animador de las políticas antiamericanas y prosoviéticas de Fidel y de las intervenciones militares en África y en otros lugares. En 1962, Raúl y el primer ministro soviético Nikita Khrushchev conspiraron para introducir subrepticamente misiles nucleares en Cuba. Raúl supervisó el Departamento de las Américas en Cuba, aprobando el apoyo a grupos terroristas, guerrilleros y revolucionarios en toda América Latina y Oriente Medio. En 1996 ordenó personalmente el derribo de dos aviones civiles desarmados de los Hermanos al Rescate en aguas internacionales, matando a tres ciudadanos estadounidenses y un residente cubanoamericano de Florida. Por Jaime Suchlicki, director del Instituto de Estudios Cubanos.